

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** - (1984)

**Heft:** 732

**Rubrik:** Courier

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## COURRIER

# Pyramide des âges: préparons l'avenir!

D'abord, merci à Pierre Gilliland et à DP (729, 730) de se préoccuper avec tant de constance des problèmes démographiques. Et d'arriver à les considérer autrement que par le petit bout de la lorgnette que saisissent généralement les militaires, les gérants de l'AVS ou les planificateurs de constructions scolaires.

Une chose me gêne, pourtant. Et depuis longtemps. Pierre Gilliland affirme que «le vieillissement de la population est un phénomène irréversible». C'est évident, même si les raisons de la dénatalité ne sont pas connues. Elles sont probablement culturelles, mais peut-être comportent-elles aussi une part «biologique» — au sens d'une réaction collective inconsciente devant une probable raréfaction des ressources et de l'espace. Mais alors, pourquoi s'acharner à chercher des moyens de relancer la natalité? M. Hürlimann, lorsqu'il était conseiller fédéral, voulait que chaque couple de Suisses fasse trois enfants. A l'époque, son souci était de financer l'AVS. On en rigole encore. Mais que fait Pierre Gilliland, en réclamant des mesures sociales en faveur de la famille? A peu près la même chose, au fond. Il veut, encore et toujours, une politique favorable à une reprise de la natalité. D'accord pour une politique qui soutienne les familles défavorisées. Pour plus de justice, et pour améliorer les conditions d'éducation du plus grand nombre d'enfants possible. Mais pas pour avoir plus d'enfants.

Plutôt que de lutter contre l'irréversible, ne devrait-on pas prendre le problème par l'autre bout? Cela reviendrait à prendre acte de la dénatalité et de ses conséquences sur la pyramide des âges, et préparer l'avenir en fonction d'une population dont l'âge moyen est appelé à augmenter. Aujourd'hui, on est «vieux» quand on a cessé

d'être actif, qu'on touche l'AVS et qu'on est à la charge de la société. Généralement dès 65 ans. On voit de plus en plus entrer en retraite des gens encore en pleine forme. Les plus favorisés s'occupent, s'offrent les Baléares ou réalisent des projets personnels. Les autres, réduits à l'inutilité et privés de tout statut social, survivent dans l'aigreur et la marginalité. Absurde: la population active, toujours moins nombreuse, paie de plus en plus cher pour se priver de leur expérience et de leur force de travail.

Schématiquement, il faudrait augmenter l'âge moyen de la retraite. En pratique, mettre au point une retraite «à la carte» qui favorise le maintien des «vieux» en activité le plus longtemps possible, dans la mesure de leurs forces. Développer des activités sociales et économiques, dans tous les secteurs, où les qualités intrinsèques de l'âge puissent être mises en valeur. Faire en sorte que le Suisse de demain vieillisse moins vite. Ou reste «jeune» plus longtemps.

L'idéal serait de rester ouvert, dynamique, productif au-delà de 80 ans. Certains privilégiés y parviennent. Mais pour quelques alertes vieillards, combien de quadragénaires encroûtés et dépourvus d'énergie? L'âge ne fait rien à l'affaire, disait Brassens. Ce n'est pas la Commission fédérale de l'AVS qui nous prouvera le contraire.

## BOUSCULER LES VACHES SACRÉES

C'est dans cette direction qu'il me semblerait le plus utile de faire travailler nos imaginations, plutôt que dans celle d'une illusoire politique nataliste. Même les militaires devraient en convenir: il n'est pas souhaitable que la Suisse ait plus d'habitants qu'elle ne peut en nourrir. Ni qu'elle consomme plus d'énergie qu'elle ne peut en produire.

Vue sous cet angle, la démographie aurait quelque chose de subversif. Elle mettrait en question l'organisation du travail, la mécanique de l'AVS, le mythe de la jeunesse et un certain nombre d'habitudes mentales. Mais ne vaut-il pas mieux changer

dans sa tête et bousculer quelques vaches sacrées, plutôt que se résigner à l'avènement d'une société où une minorité de travailleurs surchargés devra entretenir une masse de retraités culturellement inerte, politiquement conservatrice et économiquement ruineuse?

Laurent Rebeaud, futur vieux.

## BÉBÉS

# Démographie mondiale: l'Europe à la traîne

En filigrane de toute réflexion sérieuse sur les démographies nationales, les tendances de la population mondiale! Comment ne pas avoir en mémoire les prévisions à court et moyen terme disponibles à ce chapitre crucial (elles feront l'objet d'un examen difficile — comme toujours — à la prochaine Conférence internationale sur la population qui se tiendra cet été à Mexico)? En bref, ainsi que le rappelle le «Forum du développement» (mai 1984), il y avait, l'année dernière, environ 4765 millions d'êtres humains sur terre, deux milliards de plus qu'il y a trente ans, un total actuellement en augmentation annuelle de 1,7%. Perspective pour l'an 2000: six milliards; pour l'an 2025: plus de huit milliards. Soit, région, par région:

— *Un rapide coup d'œil suffit pour constater que la population africaine est en augmentation rapide. Le taux d'accroissement était de 2,1% en 1950, 3% en 1980 et augmente toujours. Alors qu'en 1950, l'Afrique comptait 223 millions d'habitants, environ 9% du total mondial, en 2025, elle en aura 1643 millions, quelque 20% de la population mondiale. De plus l'Afrique, qui représentait environ 10% de l'augmentation annuelle moyenne pour le monde entier en 1950, en représente aujourd'hui 20%. En 2025, deux naissances sur cinq auront lieu en Afrique.*

— *L'Amérique latine connaît elle aussi une croissance démographique rapide. Le taux d'accroissement, plus faible que celui de l'Afrique, y est*